

Productos llegan más a Santa Cruz

Con \$us 17,4 millones, Santa Cruz es el principal importador de alimentos, pero en volumen La Paz ocupa el primer lugar con más de 30 mil toneladas, con datos del INE a julio de 2016. Entre los primeros 20 alimentos que más se importan están la manzana, pollo vivo, huevo, trigo, pera, uva y leche. Argentina, Chile y EEUU son los principales proveedores.

Con 5,5 millones de dólares, Oruro ocupa el segundo lugar como comprador de alimentos básicos importados y el tercero lo ocupa Tarija con 5,3 millones de dólares, según datos oficiales a julio pasado procesados por el Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE). En valor, La Paz ocupa el cuarto lugar como comprador con 4,6 millones de dólares.

La jefa de la Unidad de Estadísticas del IBCE, Jimena León, explicó que Santa Cruz ocupa el primer lugar por varios factores, entre ellos debido a que es más grande y tiene mayor población, pero también debido a que importa productos más caros que los que importan otros departamentos por las características de consumo de su población.

Por el contrario, La Paz importó en volumen casi 10 veces más, pero en valor importó un 73 por ciento menos.

Haciendo una comparación entre julio de 2015 y 2016, la importación de alimentos básicos bajó en 3 por ciento en valor, pero subió en casi 4 por ciento en volumen. León explicó que esto significa que los alimentos extranjeros son más baratos, lo que los hace más atractivos, aumentando el volumen de compra.

En valor, la mayoría de los departamentos subió sus importaciones, sólo La Paz y Beni las redujeron, pero León considera que es una caída coyuntural.

En el caso de Cochabamba, el volumen de compras externas de alimentos bajó de 476 mil kilos en julio de 2015 a 441 mil kilos en julio de 2016, pero el valor subió de 514 a 518 mil dólares en el mismo periodo.

Destaca el caso de Chuquisaca, que a julio de 2015 no registra importación de alimentos básicos, pero a julio de 2016 importó más de 4 mil kilos por poco más de 1.900 dólares. Y Pando no registra importaciones en el periodo analizado.

La lista de 187 alimentos básicos importados a julio pasado está encabezada, en valor y volumen, por las manzanas frescas con un valor de 8,1 millones de dólares, es decir 1 millón más que en julio de 2015. En volumen, las compras externas de ese producto subieron en alrededor de 2,2 millones de kilos en el mismo periodo.

En volumen, el segundo lugar lo ocupa la importación de papa con 12 mil kilos frente a los 8.800 kilos importados en julio del año pasado. En valor, el incremento fue de sólo 102 mil dólares.

León explicó que el hecho de que se importe huevo puede obedecer al precio y, en el caso del pollo vivo, a que sea introducido para crianza o mejora genética; de cualquier forma, la producción nacional de ambos productos es la de mayor presencia en el mercado nacional.

39 proveedores

Hasta julio pasado, Bolivia importó alimentos básicos de 39 países, según datos oficiales procesados por el IBCE. El principal proveedor es Argentina por un valor de 11,6 millones de dólares por 17 mil toneladas. En valor le siguen Chile, con 6,6 millones de dólares, y EEUU, con 5,4 millones de dólares.

Sin embargo, por volumen, el principal proveedor fue Perú, con 28 mil toneladas por un valor de 4 millones de dólares.

Bolivia exportará leche a Cuba y aún analiza llegar a mercados de Ecuador y México

El director del Servicio Nacional de Sanidad Agropecuaria e Inocuidad Alimentaria (Senasag), Mauricio Ordoñez, informó el miércoles que el próximo año Bolivia exportará leche en polvo a Cuba, e indicó que aún se estudia llegar con ese producto a los mercados de Ecuador y México.

"Hemos recibido la visita de Cuba para hacer la apertura de mercado, han evaluado nuestro sistema sanitario han evaluado también la industria esperamos que en 30 días tengamos el mercado cubano para realizar exportación y también estamos esperando a México y Ecuador", indicó.

Precisó que el mercado de Cuba solicitó una demanda anual de 100.000 toneladas de leche, mientras que México y Ecuador aún no solicitaron un cupo pero están interesados para comprar leche boliviana.

Dijo que el Senasag está coadyuvando a la empresa PIL para que pueda exportar el excedente de la producción láctea.

"Llegarán las misiones (de México y Ecuador) con nuestros homólogos para que puedan evaluar la industria y se pueda evaluar estos mercados para la exportación y dar respuesta al sector productivo por la sobre producción que hay en el territorio nacional", remarcó.

Azucareros consolidan oferta para cubrir mercado nacional

Al filo del cierre de la zafra azucarera -no concluyó en el ingenio Aguaí (Santa Cruz) y en la Industria Agrícola de Bermejo S.A. (Tarija)- el desempeño productivo sectorial es agridulce. Las expectativas bajaron de 9,5 a 8,5 millones de quintales de azúcar, justo lo requerido para cubrir la demanda del mercado nacional.

Según fuentes ligadas al sector agroindustrial la producción global de las cinco factorías cruceñas (Unagro, Guabirá, La Bélgica, San Aurelio y Aguaí) ronda los 7.961.000 quintales de azúcar. La evaluación incluye el millón de quintales que prevé procesar Aguaí hasta el 10 de octubre, fecha definida para la culminación del proceso fabril.

Del total de quintales de azúcar producidos, Unagro aportó 2.560.010; Guabirá, 2.512.286; San Aurelio, 1.123.439; La Bélgica, 765.790; y Aguaí, de acuerdo con su plan de zafra, 1.000.000.

Respecto al declive de la producción, los agroindustriales atribuyen la causa a la sequía que afectó un 35% los rendimientos. De la ponderación regional en el área de influencia cañera el promedio de productividad cayó de 50 a 32,5 toneladas por hectárea.

El presidente del Ingenio Azucarero Guabirá, Mariano Aguilera, calificó de atípica la zafra por los efectos de la prolongada sequía que condicionaron la productividad y la disponibilidad de materia prima para moler.

No obstante, Aguilera dijo que con la reserva que tienen los ingenios, más la producción de este año, está garantizada la provisión del mercado interno.

El gerente general de Unagro, Marcelo Fraija, dijo que la sequía tiró por el suelo las expectativas de producción industrial.

Refirió que Unagro no pudo producir los 3 millones de quintales proyectados y que preocupa la falta de lluvia que está impactando en el rebrote de la caña cortada y limitando la ampliación y renovación de cañaverales en el área de influencia del ingenio.

Desde el ingenio Aguaí se informó de que hasta el 10 de octubre se prolongó la molienda de caña. Siguiendo el plan de zafra, calculan una producción final de un millón de quintales de azúcar.

Refirieron que pensando en la seguridad alimentaria de la población, Aguaí sacrificó la producción de alcohol para destinar mayor proporción de caña para industrializar azúcar.

También extendió la temporada de zafra para acopiar la caña de los proveedores que no lograron meter su producción a los ingenios azucareros del norte cruceño.

Balance sectorial

Con datos de la Cámara Agropecuaria del Oriente, la sequía pasó factura al sector cañero por valor de \$us 22 millones.

Atribuyen disminución de los rendimientos e iliquidez en el sector productor cañero.

Reporte de Bermejo

Desde el sur del país, el presidente del directorio de la Industria Agrícola de Bermejo S.A., Pastor Ferreira, informó de que la factoría molerá caña hasta noviembre. La industria reporta una producción actual de 272.000 quintales de azúcar y proyecta 800.000 hasta el cierre de la molienda.

Factoría estatal

El 29 de agosto de este año, la Empresa Azucarera San Buenaventura (Easba) dio inicio a la primera zafra comercial.

Ese día, el presidente Evo Morales informó de que Easba estima cosechar 78.000 toneladas de caña y alcanzar una producción de 140.000 quintales de azúcar y un millón de litros de alcohol. Se estima al menos 22 días de molienda.